

Aquí el Seminario de Cultura Mexicana

Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura

María del Carmen Olivares Arriaga

Lunes 17 de marzo de 1997

Sendero No. 32

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte, es posible que pueda afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las instrucciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos.

1.- Se dice que el general Pedro José Méndez nació el 22 de noviembre de 1836 en la Hacienda de San Agustín o en El Enchilado municipio de Hidalgo y murió en Tantoyuquita el 23 de enero de 1866 (C. de la G.) ¿Sabe usted dónde descansan sus restos mortales?

- En la plaza principal de Hidalgo, Tam. Vaya al 21.
- En el monumento en su honor en Tantoyuquita. Vaya al 11.
- En el monumento en su honor en Ciudad Victoria. Vaya al 29.

2.- Tiene usted toda la razón, este personaje ha destacado en ese campo, podemos decir que es un máximo exponente de la cala de caballos, el coleadero y la terna en el ruedo. Realmente usted es un verdadero mexicano amante de las tradiciones, por tanto, nuestras sinceras felicitaciones. Le pedimos ir al 17.

3.- Se equivocó, este personaje realizó una bella obra de amor en Nuevo Laredo, pero nunca llegó a ocupar el obispado de Tamaulipas. Si le parece bien, puede ir al 7 y tratar de orientarse en estos caminos de nuestra cultura. Suerte.

4.- Su respuesta no es correcta, nunca se ha denominado al Río San Marcos con este nombre. Le pedimos que vaya al 17 y trate de encontrar el camino correcto. Gracias.

5.- Lo sentimos mucho, pero se equivocó, recuerde que él supo gobernar a su pueblo y nunca hizo negocios. Le suplicamos ir al 10 y hacer un nuevo intento, a lo mejor encuentra la respuesta correcta.

6.- Nos apena tener que decirle que se equivocó, pero la verdad es que en esa época no se conocía la existencia de ese santo, pero no se preocupe, puede usted ir al 20 y hacer un nuevo intento a fin de localizar el camino correcto.

7.- ¿Sabe usted quién fue nombrado Obispo de Tamaulipas el 29 de marzo de 1897, después de haber presentado su renuncia a dicho cargo el señor Eduardo Sánchez Camacho?

- Don Ignacio Montes de Oca y Obregón. Vaya al 13.
- Don Enrique Tomás Lozano. Vaya al 3.



-Don Filemón del Fierro.

Vaya al 24.

8.- Perfectamente bien contestado, ese era el nombre que algunas personas le adjudicaban al río san Marcos. Nos da gusto que siga por el camino correcto. Le esperamos en el 20,

9.- Perfectamente bien contestado. Usted nos está demostrando que sabe de los acontecimientos de su pueblo y sabe reconocer las acciones de sus gentes. Le felicitamos y le deseamos un feliz recorrido. Lo esperamos en el 26.

10.- Ciudad Victoria contó a partir de abril de 1898 con el tranvía o ferrocarril urbano, de tracción animal, que recorría la calle Real y comunicaba con Tamatán ¿Sabe usted de quién era este servicio público?

-Lic. Guadalupe Mainero. Vaya al 5.

-Don Manuel González hijo. Vaya al 25.

-Gral. Porfirio Díaz. Vaya al 19.

11.- Sentimos mucho tener que comunicarle que no es ahí donde se encuentran los restos del general, sin embargo, puede ir usted al 1 y buscar la contestación correcta.

12.- No, definitivamente no es así, la verdad es que usted anda por la frontera o se ha completamente desorientado. Pero no se preocupe, puede ir al 17 y seguramente encontrará el camino que lo conducirá a la respuesta correcta.

13.- Ciertamente usted se confundió; este personaje ocupó dicho cargo antes de ser designado el señor Sánchez Camacho, pero no se apure, usted todavía puede encontrar la respuesta correcta en el 7.

14.- Don Everardo M. González, aun cuando nació el primero de agosto de 1918 en Monterrey, es tamaulipeco por adopción. Él ha crecido en Matamoros desde pequeño. Ha recibido muchos galardones y preseas por su destacada actuación ¿Sabe usted en qué se ha distinguido este personaje?

-En la charrería. Vaya al 2.

-En la diplomacia. Vaya al 18.

-En el pentatlón. Vaya al 27.

15.- No, está usted en un error, no es éste el nombre de ese templo, pero no se desanime, puede ir al 20 y buscar la respuesta correcta. Gracias.

16.- Lo sentimos mucho, pero está equivocado, para cuando el ingeniero ocupó el Gobierno del Estado ya estaban aquí los restos de tan insigne dama. Ojalá no tenga inconveniente en ir al 23 y buscar la forma de encontrar el camino que le conduzca al éxito.



17.- Todavía a fines del siglo pasado y a principios del presente, algunas personas conocían al Río San Marcos con otro nombre (F.G.F.). ¿Sabe usted cómo le llamaban?

- Río San Juan. Vaya al 4.
- Río Grande Vaya al 12.
- Río San Isidro. Vaya al 8.

18.- Lo sentimos mucho, pero se equivocó. Esto significa que usted puede ir al 14 y buscar otro camino que le conduzca al éxito. Ánimo.

19.- Por tantito y acierta, pero no, él simplemente fue el padrino de este transporte que vino a modernizar al pueblo de Ciudad Victoria. Pero no se fije, fue simplemente un error que usted puede reparar en el 10.

20.- La Villa de Hidalgo data de 1752, precisamente en la época en que don José de Escandón se encontraba plenamente activo en la consolidación y ampliación de su gobierno. Para el año de 1756 existía ya una capilla utilizada como sagrario de la parroquia; diez años después ya la torre campanario, que es una esbelta estructura de dos cuerpos, los techos y la cúpula estaban construidos (O.H.P.). ¿Sabe usted a qué santo está dedicada?

- Santo Domingo de Hoyos. Vaya al 30
- San Martín de Porres. Vaya al 6
- San Juan Bautista. Vaya al 15

21.- Lamentamos decirle que se equivocó, no es en este lugar donde descansa nuestro héroe tamaulipeco. Se le sugiere ir al 1 y hacer un nuevo intento por encontrar el camino correcto.

22.- Exactamente, se trata del extraordinario pintor Pedro Banda, quien ha visto a la Casa del Arte con verdadero amor como artista y como tamaulipeco. Bien, es hora de despedirnos, sólo nos resta agradecerle su amable compañía. Hasta pronto. El camino directo es: 1-29; 7-24; 10-25; 14-2; 17-8; 20-30; 23-9; 26-22. FIN.

23.- ¿Sabe usted el nombre de la persona que se preocupó, insistió y logró que los restos de doña Estefanía Castañeda vinieran a reposar en la capital del estado, en su lugar de nacimiento y testigo de sus primicias como educadora?

- Profesor Lauro Aguirre. Vaya al 28.
- Ing. Américo Villarreal Guerra. Vaya al 16.
- Profesor Vidal Efrén Covián. Vaya al 9.

24.- Perfectamente bien contestado, usted sí se encuentra correctamente ubicado en este sendero No. 32. Reciba nuestra admiración y adelante, lo esperamos en el 10.



25.- Acertó, este personaje tenía una visión modernista y era amante del progreso y la comodidad, a él se le debe este transporte urbano. Le esperamos en el 14.

26.- Ya estamos por terminar este Sendero. Esperemos que el caminar por él haya resultado atractivo para usted y no haya tenido mayor tropiezo. Le deseamos éxito en sus actividades y desde luego lo esperamos en el próximo número de esta serie por los caminos de nuestra cultura. Pero antes de decirle hasta luego, un último detalle. La siguiente expresión fue propuesta por uno de nuestros pintores reconocidos, que nació en Ciudad Victoria, estudió ahí en la escuela Enrique C. Rébsamen, y cursó dos años en la Escuela Normal del Estado, trasladándose en 1949 a la ciudad de México con el deseo de seguir su preparación en La Esmeralda, él dijo: "La Casa del Arte de Victoria debe convertirse en una academia de arte, donde el pintor, el escultor, el artista en sí, pueda encontrar una escuela profesional sin que ello signifique que desaparezca una escuela para niños, eso tampoco se debe descuidar". (Azahel J.). ¿Sabe usted de quién se trata? La respuesta correcta la encontrara en el 22.

27.- Desafortunadamente su respuesta no es correcta. Le sugerimos ir al 14 y buscar la solución.

28.- Imposible, cuando doña Estefanía fue a la presencia del Omnipotente ya don Lauro Aguirre tenía algunos años de haber fallecido. Le suplicamos ir al 23 y buscar la respuesta correcta.

29.- Ha principiado usted muy bien, es precisamente en el monumento que se localiza en Carrera Torres y Av. Francisco I. Madero de Ciudad Victoria, donde desde el año de 1929 descansan sus restos. Lo felicitamos y esperamos que no se pierda en la ruta.

30.- Tiene usted razón, ese templo fue dedicado a ese santo y por cierto era el nombre de dicha villa, antes de denominarla Villa de Hidalgo. Se ha de sentir orgulloso de su acierto y nosotros nos sentimos orgullosos de su amor por Tamaulipas. Le invitamos al 23.